

# Comunicado 001 a la opinión pública

## Inminente riesgo de desplazamiento de la comunidad Embera Karambá por La Colosa Regional



Las comunidades, organizaciones y plataformas sociales de los departamentos de Antioquia, Caldas, Risaralda, Quindío y Tolima que participamos en el proceso de Escuela del Diplomado Socioambiental y de Defensa del Territorio, articuladas en *Tejido Territorial* como estrategia de protección en defensa del agua y la vida, protegemos los territorios diversos, los bienes comunes como las fuentes hídricas, la soberanía

alimentaria, los ecosistemas y las formas de vida digna actualmente amenazados por las estrategias extractivas que son prioridad para el Gobierno Nacional, entre ellas la implementación del proyecto La Colosa Regional como forma de expropiación de las comunidades andinas.

En la sesión del 2 de marzo, una de las participantes en la Escuela, la Gobernadora Mayor de la Parcialidad Embera Karambá de Quinchía, Risaralda, se vio forzada a abandonar el espacio de formación por la situación crítica que vive su comunidad por las maniobras de acoso y vulneración que realiza la Compañía Minera Miraflores, interesada en la ejecución del proyecto de explotación a gran escala a cielo abierto en el territorio indígena de esta parcialidad.

Denunciamos que para ejecutar el proyecto La Colosa Regional las empresas mineras vienen ejerciendo presión y hostigamientos contra familias indígenas y campesinas en territorios de incidencia del proyecto, estos actos se presentan actualmente sobre la comunidad Embera Karambá del municipio de Quinchía, Risaralda, en donde la Compañía Minera Miraflores ha venido adelantando actividades de explotación minera de oro sin Licencia Ambiental, ni Plan de Manejo Arqueológico y violando el derechos fundamentales como la Consulta Previa, el territorio Ancestral y la Autonomía de esta comunidad por la autorización ilegal del Ministerio del Interior al cerrar de manera irregular el proceso de garantía del Derecho Fundamental a la Consulta y el Consentimiento Previo, Libre e Informado el 22 de septiembre de 2015.

Esta comunidad indígena ha venido siendo víctima de diversas estrategias de presión e intimidación orquestadas entre las empresas interesadas en dicho proyecto y las instituciones gubernamentales que han actuado de manera conjunta, generando temor y zozobra frente al futuro y permanencia en sus territorios. Entre las estrategias de presión están la amenaza de destrucción de la servidumbre ancestral de acceso de la comunidad de Miraflores siendo la única vía de acceso al asentamiento generando el riesgo de confinamiento a 77 familias de la zona, la anunciada destrucción del centro de salud, los espacios de trabajo y recreación y encuentro de las comunidades, el censo ilegal y forzado de las comunidades por parte de la empresa para obligarlos

a participar en indemnizaciones injustas y traslados forzados y la manipulación de la información con las familias del municipio para generar rupturas en el tejido social y en los procesos organizativos propios.

Las empresas creadas para la ejecución de proyectos extractivistas como La Colosa Regional han venido ejerciendo sistemática y permanentemente hostigamientos contra comunidades campesinas, indígenas, urbanas, rurales, que hacemos parte de los territorios amenazados mediante la manipulación de la opinión pública de los municipios de incidencia del proyecto, la instrumentalización de las instituciones del Estado en varios departamentos para la concreción de sus intereses, presentación de acciones judiciales para inducir las decisiones de los Tribunales para la restricción del ejercicio de Mecanismos de Participación como la Consulta Popular, violación a derechos fundamentales de comunidades indígenas como a la Consulta Previa, el Territorio ancestral y la Autonomía, el aseguramiento mediante la militarización de las zonas de interés para la explotación generando graves impactos ambientales, culturales, sociales.

Ratificamos la obligatoriedad humana de salvaguardar la diversidad, los bienes comunes como los ecosistemas, el agua, el alimento y los territorios diversos amenazados por la implementación del *Proyecto minero La Colosa Regional* de interés de la multinacional AngloGold Ashanti y sus filiales que representan una amenaza inminente. Este tipo de prácticas ponen en riesgo la supervivencia cultural de la etnia indígena Karambá y, a futuro, podría poner en mayor riesgo a otros territorios indígenas y campesinos en estado de vulnerabilidad que hacen parte de la zona de influencia del proyecto, pues lo que pasa allí, puede pasar acá.

Por todo lo anterior,

Exigimos a la Presidencia de la Republica el efectivo cumplimiento de las responsabilidades del Estado consignadas en la Constitución Política para la garantía de la diversidad cultural y la protección de los derechos fundamentales.

Exigimos al Ministerio del Interior la garantía efectiva de los derechos fundamentales de las comunidades indígenas en riesgo de desaparición física y/o cultural y por ello ordene la suspensión inmediata de las actividades de la Empresa minera en el territorio indígena.

A la oficina del Alto comisionado para los derechos humanos, observe y acompañe la efectiva salvaguarda de los derechos humanos de las comunidades afectadas

A la Procuraduría General de la nación, la Defensoría del Pueblo y a las demás organismos de control para que en cumplimiento sus obligaciones de garante de derechos fundamentales ejerzan control sobre las actuaciones de las instituciones competentes de la garantía de los derechos de esta comunidad y de otras que se puedan ver afectadas.

Solicitamos a la comunidad internacional a acompañar, rodear y vigilar a esta población en grave estado de vulnerabilidad y en riesgo de desaparición.

Convocamos a organizaciones, autoridades tradicionales y plataformas sociales y políticas hermanas, a la Solidaridad para acompañar y rodear a la comunidad para evitar que las estrategias de la empresa generen el desplazamiento forzado de las comunidades y la desaparición del territorio indígena en Quinchía, Risaralda.

Firma la Escuela del Diplomado Socioambiental y Defensa del Territorio, integrado por las Organizaciones:

Colectivo Alternativa  
Cabildo Verde Santa Isabel  
Veeduría Minero Ambiental  
Comité Ambiental Sur de Ibagué  
Comité Ambiental Ibagué  
Comité Ambiental del Libano.  
Conciencia Campesina  
Colectivo Consciente  
Amar es más  
Universo Quindío  
Fundación Ecoambiental y Comunitaria Futuro con Futuro  
Líder comunitaria  
Corporación Centro de Formación Campesina Kakataima  
Laboratorio Urbano de Arquitectura  
Comité por la Defensa del Territorio de Risaralda  
Colectivo de ambientalismo popular ¡a desalambrar!  
Colectivo Soitamá y presidente juna comunal vereda Volcanes Santa Rosa de Cabal  
Semillero de investigación sistemas productivos alternativos  
Cabildo Indígena Embera Karambá  
Acueductos Comunitarios de Quinchía  
Cabildo del Resguardo Indígena de San Lorenzo  
La Montaña  
Escopetera y Pirza  
Mesa Ambiental Jericó, Antioquia  
Cinturón Occidental Ambienta- COA.  
Resguardo Indígena Karmata Rúa  
Comité por la Defensa Ambiental del Territorio - Támesis.  
Tamaniz. Resguardo Indígena Hermenegildo Chakiamá